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体育

这百万奖金，到底该给谁
孙英杰丈夫拒交奖金被停职，北京残奥会期间借调中残联，率队员夺得3金1银，获奖149 . 91万元

“大概去年九月末或十
月初吧。”反正是个早晨，青
海体工一大队教练员汪成
荣还没起床，就听见手机响
了两声。妻子孙英杰拿过手
机看了看，发现是一条通知
奖金到账的短信。

在2008年9月5日公布的
第13届残奥会中国代表团名
单中，汪成荣榜上有名，是整
个田径队唯一来自青海的教

练员。他带领6名队员参赛，
其中弟子张振夺得男子5000
米、男子1500米T11级别两
金，祁顺获男子马拉松T12级
金牌，何称恩获男子800米
T36级银牌。

“我早知道有奖金，很
多教练的钱都到了，就我的
还没到，我还打电话催过。”
接到短信的当天上午，汪成
荣去银行查了一下，发现到

账149 . 91万元。这是汪成荣
有生以来拥有的最多的一
笔钱，“我(以前)估计能有
不少，还跟孙英杰开玩笑
说，要是超过80万元，我就
不上班了，专心在家哄孩
子、陪你玩。”

如今奖金远远超过80
万元，他也确实不用上班
了——— 因为这笔钱，他被单
位停职了。

珠江口边，腰里满把硬
通货的阔佬们，胆豪气壮地
拍出两亿奖金，给奄奄一息
的中国足球再扎上一针昂贵
的吗啡。而雪山脚下，为了一
笔百万元的奖金归属，集体
与个人争执不下。

这样的局面确实有点吊
诡，但却是板上钉钉的现实。

毫无疑问，尽管中国足球偶
尔也闹出点欠薪的丑闻，但
球员们仍算得上中国体育界
的富人阶层。他们有很多渠
道谋生，不必像长跑运动员
们那样，只能沿着一个方向
奔跑下去。那条窄窄的跑道，
便是他们实现人生价值的唯
一舞台。

虽然都吃体育饭，都有
一个“运动员”的身份标签，
他们的境遇却是判若云泥。
从某种意义上说，作为社会
的一条毛细血管，体育界忠
实地反映了整个社会的现
实——— 不同项目的分配差
距，正在逐渐拉大。

国民收入的差距，需要
深化改革现有的分配方式，

体育界同样如此。集体利益
应该得到尊重，但不等于彻
底抹杀个人的努力，与个人
过度争利。如果依然端着“原
单位不派你出去，派个阿猫
阿狗出去也一样的”的论调，
那么运动员教练员的个人价
值便永远得不到彰显。在中
国体育界，集体利益与个人
利益的冲突，不算是一个新
问题，如果两者能够达到平
衡，将会极大地调动个人的
积极性，最终令多方得益。只
有篮管中心明确了姚明的收
入分配办法，小巨人才得到
了赴美发展的机会；也正因
为孙晋芳一再地推动网球收
入改革，才塑造了如今的全
民偶像李娜。

姚明和李娜的成功，无
疑会给众多青少年带来偶像
效应，最终促进篮球和网球
运动的持续发展。反之，利用

“其他的手段”将汪成荣的奖
金强行讨回，谁还会关注中
长跑？这种看似维护集体利
益的做法，其实是一种饮鸩
止渴的短视。

1992年，汪成荣入队成
为专业运动员，开始了漫长
的跋涉与奔跑。同样是1992

年，决定中国足球命运的“红
山口会议”，开启了中国足球
职业化的篇章。一个南辕一
个北辙，20年时间造就了如
今的差距。

如果还不做出改变，那
么距离将会越来越远。

2005年，中国女子长跑名将孙英杰因向教

练王德显讨要奖金一事而轰动体坛，如今，她的

丈夫汪成荣又因为奖金惹上了麻烦。2005年，汪

成荣被中国残奥管理中心聘为教练，他所带的

两名运动员在2008年北京残奥会上获得3金1

银。2011年10月，中残联奖励汪成荣149 . 91万元。

得知消息后，汪成荣所在单位——— 青海省

体育工作一大队（以下简称“青海体工一大队”）

要求汪上交奖金由组织重新分配，但汪成荣不

同意。2011年12月28日，青海体工一大队给予汪

成荣停职处理，大队长杨海宁称：“他不肯交钱

的话，我们还有其他手段。”

过度争利犹如饮鸩止渴
┬李康宁

格延伸阅读

田径奖金

争议不少

考验耐力的中长跑项目，
训练强度堪称严酷，管理也相
对封闭。在一些运动队中，家
长作风长期存在，由此引发的
奖金争议不胜枚举。

汪成荣的妻子孙英杰，
曾经师从著名教头王德显，
但据悉孙英杰从来没有看
到过自己的工资卡。2005年
9月开始孙英杰就向王德显
要钱，而2005年12月当记者
前往孙英杰家采访兴奋剂
事件时，这位中长跑名将的
父亲披露说女儿的钱要了
几次都不给，孙英杰讨薪事
件被曝光，很快引起人们的
关注。

在田管中心介入后此事
很快得到解决，田管中心、火
车头体协最终确定孙英杰将
得到60万元现金卡和位于北
京五环以外的一套70平米住
房，这不包括田管中心替孙
英杰保存的国家队比赛奖
金，孙英杰表示相信组织，这
次讨薪风波得以平息。

2006年5月，长跑运动
员艾冬梅发现自己存折中2

万元人民币被被告王德显
取走，并拒绝归还。同年 9

月，艾冬梅、郭萍、臧云杰、
李娟4人以王德显涉嫌“侵
占财产”罪正式向北京海淀
区法院提起民事诉讼，两天
之后，臧云杰退出了诉讼。
在状告王德显侵吞工资一
案第二次庭审时，艾冬梅等
人申请追加火车头体工大队
为被告。不过这之后艾冬梅
等人表示可以与王德显庭外
和解，前提是付清提出的赔
偿金，最终双方达成和解，艾
冬梅拿回12万元赔偿。

马家军曾是中国体坛的
金字招牌，从这里走出了王
军霞、曲云霞、马丽艳、刘东、
张林丽等女子中长跑名将。
但1994年12月马家军在大连
发生“兵变”，800米世界冠军
刘东率先离开马家军，亚运
会后7名男队员因奖金之事
不辞而别，不久王军霞和张
林丽等人率领十余名队员离
开训练基地，这次“兵变”成
为马家军从辉煌跌至低谷的
转折点。对于“兵变”的核心
原因，据《马家军调查》一书
记载，马俊仁认为在于钱的
问题。 （穆勒）

汪成荣说，他和其他借
调的教练联系过，“据我所
知，其他教练没这事儿。”

上海田径教练张敏珍
曾两度被借调到中残联，带
队参加了雅典残奥会和北
京残奥会，其弟子吴春苗曾
在 2004年残奥会上夺得 1
金1银。她认为此事不可理
解：“奖金已打到了我自己

的卡里，这是个人收入，我
的上级单位没和我要。在汪
成荣之前，我也没听过这样
的事。”

事实上，这笔钱已经被
汪成荣夫妇花掉了一半左
右，他们在西宁市中心买了

一套新房，高层，带电梯，每
平方米 5800元，总价67万
元，手续费1万元，装修、家

电花了20万元左右。
停职，只是“初步处

理”。“他不肯交钱的话，我
们组织还有其他的手段。”
杨海宁说，“我们的忍耐也
是有限的。”

如果不交这笔钱，汪成
荣丢掉的将是稳定的工作
和事业编制，还有多年的归
属感。 （范遥）

约一半奖金已用于购房

为照顾妻儿，汪成荣
2010年7月申请换岗到科室
工作，这样他每天都可以回
家。如果没有这件事，汪成
荣的生活很规律，但如今，
他的生活变了，“每天睡不
着，最早也要凌晨两点。”

继下发“停职决定”后，
青海体工一大队又连发4次
通知，要求汪成荣“说明情

况”。今年 2月 7日，通知要
求汪成荣提交“参加2008年
北京残奥会有关情况”的书
面报告；2月13日，要求将外
借期间比赛获得的奖金数
额、北京残奥会获得的总奖
金数额如实汇报并提供票证
依据；2月17日，要求汪成荣
上报所得奖金准确数额；2月
23日，第4份通知称“外派执

教属职务行为，大队有权知
晓外派者的工作情况，包括
奖金收入，外派工作者如实
汇报是必须履行的义务”。

汪成荣每次都按时回
函，但他强调，自己不能提
供奖金数额，希望上级部门
向中残联体育部发函确认，

“他们心虚，不敢向别人问
这个钱。”

通知发4次双方仍僵持

去年 12月 28日之前，
汪成荣已有半个多月睡不
好觉——— 他被上级单位叫
去谈话多次，内容只有一
个：希望把这笔奖金交给单
位，由组织进行分配。

第一次谈话，青海体工
一大队队长杨海宁问他卡
里打进多少奖金，汪成荣留
了个心眼，说90万元。汪成
荣说，虽无书面说明，但据
他了解，队里已有分配方
案，他只能拿到这笔奖金的
20%，如按90万元计算，自
己拿 18万元，30万元给青
海省残联，42万元归青海体

工一大队。
汪成荣认为，在借调到

中残联带队期间，他和原单
位从未就奖金分配一事有
过任何协议，“只要拿出相
关文件，说我该上交奖金，那
我多少都交，要是拿不出文
件，我一分钱也不交。”杨海
宁称队内有相关文件，只是
不便出示。关于奖金的再分
配，杨海宁不肯细谈，但表示
不会留给某个人：“方方面面
都要考虑到，你以为这是一
个人的事？多少人为你服务
呢？原单位不派你出去，派个
阿猫阿狗出去也一样的。”

2011年12月28日，青
海体工一大队党委下发了

《关于对汪成荣同志停职的
处理决定》，该文件称：“中
残联于2011年10月给予汪
成荣同志高额成绩奖励，但
该同志隐瞒情况，不执行大
队的决定。汪成荣同志隐瞒
组织、不服从管理的行为，
在教职员工中造成了不良
影响。”汪成荣被停职，停职
期间停发工资及福利待遇。

但汪成荣依然没有上
交奖金，他认为：“这是中残
联奖励给我个人的钱，凭什
么让我往外拿？”

被约谈多次每次都让交钱

率队夺3金获奖超百万

青海省体育局局长：

将公正处理
被停职至今两个多月，汪成荣不思茶饭。
“他们从要求我上缴奖金到对我进行停

职处理，都没有让人心服口服的依据。”汪成
荣说。

“这明明是中残联给我的个人奖励，如
果是让单位分配，怎么会直接打到我的个人
账户上呢？”

他给单位写过一份申请，表示“自己没
有刻意隐瞒，个人受到奖励用不着那么张
扬”。同时，他在申请中还要求单位恢复自己
的工作，但至今没有得到答复。

“如果能拿出相关规定，白纸黑字写着
个人的奖励应该上缴，我肯定心服口服地交
出来，可是自始至终我都没有看到规定。如
果他们拿不出合情合理的规定，我会坚持到
底。”汪成荣强调。

对此青海省体育局局长冯建平表示，青
海省体育局将公正、公开、客观地对该事件
进行处理。 （本报综合消息）

汪成荣
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